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Вопрос: Каким должен быть выкуп за 

убитого по ошибке человека? 

 

Ответ:      
 

Непредумышленное убийство 

Непредумышленное убийство требует двух 

действий: 

1-е действие для искупления убийства. По 

мнению большинства ученых, дийя за убитого по 

ошибке человека составляет сто верблюдов, если 

жертвой был мужчина, и пятьдесят, если это была 

женщина. Стоимость верблюдов рассчитывается по 

цене той страны, где произошло убийство1. 

Родственники убийцы (отец, дед по отцовской 

линии, полнородные братья, братья по отцовской 

линии и их дети, дяди по отцовской линии и их 

дети) должны выплатить выкуп родственникам 

убитого в течение 3-х лет. Это учение Абу Ханифы, 

Малика и Ахмада. 

 

В общем, имеются в виду родственники убийцы, 

вне зависимости от того, наследники они или нет. 

Муж, брат по матери и отец по матери не относятся 

сюда2. 

  
                                                           

1 - Средняя стоимость верблюда в России 150.000 
рублей. Сумма дийя получается 15 млн. рублей. В случае 
непредумышленного убийства родственники убийцы 
должны выплатить эту сумму в течение 3-х лет. 

2 - См.: «Аш-Шарх Аль-Мумтиъ», Ибну Усаймин (11/77). 
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Судья делит сумму выкупа между 

родственниками убийцы в соответствии с его 

родством и богатством. 

 

Ближайший родственник несет большую 

ответственность, чем дальний, также как богатый 

больше платит, а бедный ничего не платит. 

 

Если нет возможности наложить выкуп на 

родственников убийцы из-за их отсутствия, либо их 

бедности, или по другим причинам, то он 

выплачивается из казны. 

 

Дозволено принять деньги, предложенные 

страховой компанией в качестве выкупа от имени 

убийцы, но недопустимо принять такую выплату на 

основании договора страхования, который был 

заключен убитым при жизни со страховой 

компанией. 

Если страховая компания полностью 

выплачивает выкуп, то от убийцы ничего не 

требуется, а если она выплачивает какую-то часть, 

то убийца обязан выплатить остальное наследникам 

умершего.  

2-е действие для искупления убийства — 

Аль-каффара. Убийца должен освободить 

свободного верующего раба, у которого нет 

дефектов, мешающих ему работать, а если он не 

найдет такого, то обязан поститься два месяца 

подряд. 

 

Аллах Всевышний сказал: «Верующему не 

подобает убивать верующего, разве что по ошибке. 

Кто бы ни убил верующего по ошибке, он должен 
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освободить верующего раба и вручить семье 

убитого выкуп, если только они не пожертвуют 

им. Если верующий был из враждебного вам 

племени, то надлежит освободить верующего раба. 

Если убитый принадлежал к народу, с которым у 

вас есть договор, то надлежит вручить его семье 

выкуп и освободить верующего раба. Кто не 

сможет совершить этого, тому надлежит 

поститься в течение двух месяцев непрерывно в 

качестве покаяния перед Аллахом. Аллах — 

Знающий, Мудрый»3.  

 

Исходя из вышеизложенного, тот, кто по ошибке 

убивает человека, например, в ДТП, в процессе 

какой-то работы, то он обязан уплатить выкуп 

наследникам убитого и совершить искупление 

путем освобождения верующего раба. В настоящее 

время нет рабов, поэтому убийца обязан поститься 

два месяца непрерывно. Если он не может 

поститься, то мнения ученых разделились 

относительно того должен ли он вместо этого 

накормить десять бедняков: 

 

1. По мнению шафиитского мазхаба, если 

убийца, совершивший убийство по ошибке, не 

может поститься из-за преклонного возраста, 

болезни или других уважительных причин, то ему 

дозволено накормить шестьдесят бедняков из 

расчета минимум один мудд на каждого бедняка. 

Это эквивалентно примерно 510 граммам еды. По 

                                                           

3 - Сура 4: Женщины, аят 92. 
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их мнению, это подобно искуплению за Аз-Зихар4 

или нарушенный пост5. 

                                                           

4 - Аз-Зихар — отвержение жен, при котором мужчина 
приравнивает жену к матери, сестре или другой женщине, 
на которой не имеет права жениться. Этот обычай 
существовал у арабов в джахилии. Если мужчина с целью 
наказания жены говорил ей: «Отныне ты для меня подобна 
хребту моей матери», то их супружеские отношения 
прекращались навсегда. 

Такое положение сохранялось до пророчества 
Мухаммада, мир ему и благословение Аллаха. Как-то к нему 
пришла женщина по имени Хауля бинт Малик и 
пожаловалась на своего мужа Ауса бну Самита, который 
сделал ей «Аз-Зихар». В ответ Пророку, мир ему и 
благословение Аллаха, были ниспосланы аяты Корана о 
предосудительности «Аз-Зихар» и его искуплении. (58:2-4). 

В исламе «Аз-Зихар» — запретное деяние. Согласно 
исламскому праву, для человека, совершившего «Аз-Зихар», 
его жена становится запретной. Чтобы она снова стала для 
него дозволенной, необходимо совершить искупительные 
акты (Каффара). Каффарой за «Аз-Зихар» является 
освобождение раба. Если у человека нет рабов, то ему 
необходимо поститься в течение 2 месяцев непрерывно. 
Если по состоянию здоровья он не может поститься, то ему 
следует накормить 60 нуждающихся мусульман или 
кормить одного нуждающегося мусульманина на 
протяжении 60 дней. 

5 - Если женщина была принуждена мужем к близости в 
дневное время месяца рамадан или они вместе забыли о 
том, что это время поста, либо они не знают, что это 
запретное действие и рядом нет знающих людей, которые 
могли бы объяснить это, то от них не требуется искупления. 
Это мнение Ахмада бну Ханбала, ибну Теймии, ибну База и 
ибну Усаймина.  

 

Если муж принудил женщину к близости в дневное 
время месяца рамадан, то ей достаточно возместить этот 
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2. По мнению большинства, ученых, 

кормление бедняков не требуется для искупления 

убийства, потому что Аллах не упомянул в Коране об 

этом. И также это не указано в достоверных 

хадисах. В Коране упоминается только про 

освобождение раба и пост в качестве искупления за 

убийство, и если бы можно было заменить это 

                                                                                                                                                                             

день и это будет мерой предосторожности. Ее положение 
подобно спящему.  

Это мнение Ас-Саури, Аль-Аузаʼи, Аль-Хасана Аль-

Басри и ханафитского мазхаба. И в таком случае следует 
продолжать поститься в этот день. 

Недопустимо женщине вступать в близость с мужем в 
дневное время месяца рамадан даже если он принуждает 
ее к этому, и это не будет ослушанием, так как нет 
послушания созданию в ослушании Создателя.  

 В том случае, если муж и жена знают, что это день 
рамадана и близость в этом месяце в дневное время 
является запретным действием, а также если женщина 
сама согласилась на это, то они обязаны искупить свою 
вину, а именно:  

освободить раба (в наше время нет такой 
возможности), либо поститься два месяца подряд, не 
прерываясь, и еще возместить один день, то есть поститься 
шестьдесят один день. Если нет возможности искупить 
вину этими способами, то им необходимо в течение 
шестидесяти дней кормить одного бедняка, либо можно 
накормить в один день шестьдесят бедняков.  

Хадисы, в которых указано это положение, передали 
Ахмад (2/208, 241, 281, 516); Аль-Бухари, № 1936; Муслим, 
№ 1111; Абу Дауд, № 2390; Ат-Тирмизи, № 724; Ан-Насаи в 
«Сунануль Кубра» (2/212-213); Ибну Маджа, № 1671; Ибну 
Хузайма, № 1837; Ибну Хиббан, № 3524, 3529 и Ибну Аби 
Шейба, № 9879. 
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кормлением, то Аллах упомянул бы об этом. Это 

мнение является более правильным. 

Если убийца не в состоянии освободить раба и 

поститься, то от него ничего не требуется, но 

обязанность дийя родственникам убитого не 

спадает с него ни в коем случае. 

 

 

Умышленное убийство 
 

В случае умышленного убийства, если 

родственники убитого решают помиловать убийцу 

или убийца умер, то: 

 

По мнению большинства, ученых, дийя должна 

быть выплачена по договоренности между убийцей 

и родственниками убитого, и для выплаты дийя 

требуется согласие убийцы, и это мнение маликитов 

и ханафитов. 

 

По мнению шафиитского мазхаба, для выплаты 

дийя не требуется согласие убийцы, он обязан 

заплатить ее. 

 

По мнению ханбалитского мазхаба, у 

родственников убитого есть выбор между 

возмездием и дийя, и согласие убийцы в этом случае 

не требуется. И у этого мнения есть много 

доказательств. 

 

Передают со слов Абу Хурайры, да будет доволен 

им Аллах, что в год завоевания Мекки, люди из 

племени хузаъа убили человека из числа бану Аль-
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Лейс, который убил кого-то из их числа. И когда об 

этом сообщили Пророку, да благословит его Аллах и 

приветствует, он сел на свое верховое животное, и, 

обратившись к людям с проповедью, сказал: «Если 

же кого-нибудь убьют, то его ближайшие 

родственники могут выбирать одно из двух: либо 

получить выкуп /дийя/ за убитого, либо воздать 

убийце равным»6. 

 

Амр бну Шуайб передаёт от своего отца рассказ 

его деда Абдуллаха бну Амра бну Аль-Аса, да будет 

доволен Аллах им и его отцом о том, что Пророк, 

мир ему и благословение Аллаха, сказал: «Не 

убивают верующего за неверующего, а тот, кто убил 

верующего умышленно, выдаётся покровителям 

убитого, и они могут казнить его, если пожелают, 

либо принять от него компенсацию (дийя), если 

пожелают»7.  

 

Ваиль бну Худжр, да будет доволен им Аллах, 

передаёт: «Я был у Пророка, мир ему и 

благословение Аллаха, и к нему привели убийцу, на 

шее которого был ремень, и он позвал покровителя 

убитого и спросил: “Прощаешь ли ты его?” Тот 

ответил: “Нет”. Пророк, мир ему и благословение 

Аллаха спросил: “Готов ли ты принять компенсацию 

(дийя)?” Тот ответил: “Нет”. Пророк, мир ему и 

благословение Аллаха спросил: “Ты желаешь предать 

его смерти?” Тот ответил: “Да”. Пророк, мир ему и 

                                                           

6 - Этот хадис передали Ахмад (2/212); Аль-Бухари, № 
112; Муслим, № 1355; Абу Дауд, № 2017, 3649; Ибну 
Маджа, № 2624; Ад-Дарими, № 2600. 

7 - Этот хадис передали Абу Дауд, № 4506; Ат-Тирмизи, 
№ 1387; Ибну Маджа, № 2626 и Ахмад, № 6717. 
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благословение Аллаха сказал: “Забирай его”. Когда 

тот уже повернулся, чтобы уйти, Пророк, мир ему и 

благословение Аллаха, снова спросил: “Прощаешь ли 

ты его?” Тот ответил: “Нет”. Пророк, мир ему и 

благословение Аллаха спросил: “Готов ли ты принять 

компенсацию (дийя)?” Тот ответил: “Нет”. Пророк, 

мир ему и благословение Аллаха спросил: “Ты 

желаешь предать его смерти?” Тот ответил: “Да”. 

Пророк, мир ему и благословение Аллаха сказал: 

“Забирай его”. На четвёртый раз Пророк, мир ему и 

благословение Аллаха сказал: “Поистине, если ты 

простишь его, он понесёт бремя и вашего греха, и 

греха убитого. И он простил его. И я видел, как этот 

отпущенный убийца шёл, волоча за собой свой 

ремень»8.  

 

Выкуп за умышленное убийство составляет сто 

верблюдов, сорок из которых беременные. 

Родственники убийцы не обязаны помогать ему в 

выплате дийя, и в этом нет разногласий между 

учеными, отсрочки дийя нет, по мнению 

большинства ученых. И с этим были согласны все 

сподвижники. А Аллах знает лучше. 

 

 

Абдулькадер Альхасани 

 

                                                           

8 - Этот хадис передал Муслим в своем сахихе, № 1680. 


